

LEMBAR PERNYATAAN

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi dengan judul “**PERAN BAPUSIPDA DALAM IMPLEMENTASI UNDANG-UNDANG RI NOMOR 4 TAHUN 1990 TENTANG SERAH SIMPAN KARYA CETAK DAN KARYA REKAM** (Studi Deskriptif pada Badan Perpustakaan dan Kearsipan Daerah Provinsi Jawa Barat)” ini beserta isinya adalah benar-benar karya saya sendiri dan saya tidak melakukan penjiplakan atau pengutipan dengan cara-cara yang tidak sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku.

Atas pernyataan ini, saya siap menanggung resiko yang dijatuhkan kepada saya apabila kemudian ditemukan adanya pelanggaran terhadap etika keilmuan dalam karya saya atas dasar klaim dari pihak lain terhadap keaslian karya saya sendiri.

Bandung, Januari 2017

Yang membuat pernyataan

Muhamad Arbi Sulasmansyah

NIM. 1202322

UCAPAN TERIMA KASIH

Assalamualaikum warrohmatullohi wabarokaatuh

Alhamdulillahillobil'alamin, puji dan syukur penulis panjatkan kehadiran Allah SWT karena atas Nikmat dan Karunia-Nya penulis diberikan kelancaran dalam proses penyusunan skripsi ini. Shalawat serta salam semoga selalu tercurah limpahkan kepada Nabi Muhammad SAW, beserta para keluarga nya, sahabat-sahabatnya, sampai kepada kita selaku umatnya mudah-mudahan mendapat safa'at darinya. Aamiin.

Selama penyelesaian skripsi ini, penulis mengucapkan terima kasih yang utama kepada seorang perempuan yang sangat luar biasa yakni Ibunda tercinta Dra. Ratningsih, serta seorang lelaki terhebat Ayahanda Drs. Dadang Karsodi, M.Pdi, selaku orang tua penulis yang senantiasa memberikan do'a dan motivasi yang tak pernah lelah beliau berikan kepada penulis baik moril maupun materil, yang menjadi modal dasar semangat penulis dalam menyelesaikan skripsi ini. Tak lupa ucapan terimakasih juga teruntuk Nenek tercinta Hj. Enah yang senantiasa memberikan do'a dan dukungannya kepada penulis selaku cucunya. Aa dan Teteh tercinta Eka Ratna Juwita Karsodi, S.Hut., Dwi Payana Ahadiansyah, ST., dan Tri Irvan Robiansyah, S.Pd. yang terus memotivasi dengan luar biasa. Serta keluarga besar dari Ibu dan Ayah tercinta yang telah memberikan doa dan dukungannya dalam kelancaran dan kemudahan penulis di setiap aktivitas.

Selain itu penulis banyak mendapatkan motivasi dan bantuan dari banyak pihak, dalam kesempatan ini penulis mengucapkan banyak terimakasih kepada:

1. Dr. Laksmi Dewi, M.Pd. selaku Ketua Departemen Kurikulum dan Teknologi Pendidikan Fakultas Ilmu Pendidikan Universitas Pendidikan Indonesia atas dukungan dan motivasinya dalam menyusun skripsi ini.
2. Dr. Riche Cynthia Johan, M.Si. selaku Ketua Program Studi Perpustakaan dan Informasi atas dukungan dan motivasinya dalam menyusun skripsi.
3. Dr. Rudi Susilana, M.Si selaku dosen pembimbing akademik yang senantiasa memberikan motivasi dan bimbingannya selama penulis menjalani perkuliahan.

4. Dr. Yooke Tjuparmah SK, M.Pd. selaku dosen pembimbing I yang senantiasa memberikan ilmu dan motivasi, membimbing serta meluangkan waktunya untuk penulis dalam menyelesaikan skripsi ini.
5. Gema Rullyana, M.I.Kom. selaku dosen pembimbing II yang senantiasa memberikan ilmu dan motivasi, membimbing serta meluangkan waktunya untuk penulis dalam menyelesaikan skripsi ini.
6. Seluruh Dosen Prodi Perpustakaan dan Informasi Fakultas Ilmu Pendidikan Universitas Pendidikan Indonesia yang telah memberikan ilmu, pembelajaran, serta pengalaman kepada penulis selama penulis berada di bangku perkuliahan.
7. Bapak Riksa Alhasil selaku staff administrasi Program Studi Ilmu Perpustakaan dan Informasi yang selalu membantu dalam administrasi untuk kelancaran perkuliahan dan penyusunan skripsi ini.
8. Badan Perpustakaan dan Kearsipan Daerah Provinsi Jawa Barat (Bapusipda Jabar) yang telah memberikan izin dan membantu penulis selama melakukan penelitian.
9. Seluruh jajaran Pembina PRAMUKA UPI yakni: Dr. B Lena Nuryanti (Ema Lena), Drs. Usep Saepudin, M.Pd (Pa Usep), Ma Indung, Kak Maryoto yang penulis anggap sebagai orang tua sendiri di Pramuka yang selalu memotivasi dan memberikan ilmu, arahan dan pengalamannya dalam menyusun skripsi dan selama dikampus.
10. Jajaran Rektorat dan kemahasiswaan Universitas Pendidikan Indonesia, yang selalu mengarahkan agar berprestasi dalam perkuliahan maupun organisasi.
11. Sahabat-sahabat angkatan 2012 terhebat, Abdil, Tedi, Tantan, Riswan, Tigin, Zayyin, Septian, Sogirin, Desvi, Ati, Anty, Ami, Ranti, Dian, Isma, Laras, Alifa, Fitri, Melani, Fitria, Fuji Laila, Ajeng, Yunita, Raisa, Merri, Anggi, Selly, Indri, Chyntia, Novi, Syifa, Gusti, Rani, angkatan super keren, *partner* belajar selama empat tahun ini dan sekaligus *partner* BEM KEMA Perinfo periode 2013 yang selalu memberikan motivasi-motivasi meskipun kadang terasa sakit, namun membangun demi kelangsungan hidup dan terselesaikannya skripsi ini.

12. Kema Perpustakaan angkatan 2009, 2010, 2011, 2013, 2014, 2015 dan 2016 yang memberikan motivasi serta bimbingannya selama masa perkuliahan, baik akademik maupun organisasi.
13. Sahabat seperjuangan, di PRAMUKA, angkatan ke 43 Racana UPI – Ibum Sareng Patuha, sebagai kawan seperjuangan Serta kakak-kakak dan adik-adik di PRAMUKA UPI Bandung yang memotivasi dan mendukung penulis dalam menyelesaikan skripsi ini.
14. Sahabat-sahabat UKM lainnya, Ilham F MENWA dan kawan-kawan, Siti Uyun KSR dan Kawan-kawan, Mahacita, Ade Junali FKUKM dan kawan-kawan, yang telah menjadi sahabat selama di UKM, dan dukungannya.
15. Keluarga besar KMC GT Bandung yang merupakan sama-sama mahasiswa perantauan asal Kabupaten Ciamis, yang memberikan dukungannya dalam menyelesaikan skripsi ini.
16. Guru-guru tercinta semasa SD, SMP dan SMA yang selalu memberikan motivasi serta pelajaran yang sangat luar biasa.
17. Keluarga besar Pramuka SMA Negeri 1 Kawali Ambalan Adipati Singacala dan Citra Resmi dan SPSC yang selalu memberikan semangat dan bantuan yang tak pernah terkira.
18. Sahabat-sahabat tercinta Ramdani A, Yusse I Al-Fathan, Muhammad Ii Nur Ibad, Riyandi HB, Denni P, Nurul IP, Esih S, Ela L, Chintia FP, Resti K, Ivan CY, Idam K, Nono H, Raka RR, yang selalu memberikan semangat dan teman *sharing*, dalam penyelesaian skripsi ini.
19. Sahabat KKN Desa Jatisari, sahabat PPL SMAN 1 Parongpong, dan Bapak Ibu Pustakawan di Pusdikbekang Kota Cimahi yang memberikan doa dan dukungannya kepada penulis.
20. Seluruh keluarga, sahabat, teman dan pihak yang tak bisa penulis sebutkan satu persatu.

Semoga Allah SWT memberikan balasan yang sebesar-besarnya dan melimpahkan rahmat serta karunia-Nya di dunia dan di akhirat. Aamiin.

Wassalamu'alaikum warahmatullahi wabarakatuh.

Bandung, Januari 2017

Penulis

KATA PENGANTAR

Puji dan syukur penulis panjatkan kehadiran Allah SWT yang telah melimpahkan rahmat dan hidayah-Nya sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini dengan judul “**PERAN BAPUSIPDA DALAM IMPLEMENTASI UNDANG-UNDANG RI NOMOR 4 TAHUN 1990 TENTANG SERAH SIMPAN KARYA CETAK DAN KARYA REKAM** (Studi Deskriptif pada Badan Perpustakaan dan Kearsipan Daerah Provinsi Jawa Barat)”. Shalawat dan salam semoga senantiasa tercurah kepada Nabi Muhammad saw, serta keluarga dan sahabatnya, sampai kepada kita selaku ummatnya mudah-mudahan mendapat safa’at darinya. Aamiin.

Skripsi ini merupakan hasil penelitian evaluasi menggunakan pendekatan kuantitatif yang disusun untuk memenuhi syarat dalam menempuh ujian sidang sarjana di Program Studi Perpustakaan dan Informasi Departemen Kurikulum dan Teknologi Pendidikan Fakultas Ilmu Pendidikan Universitas Pendidikan Indonesia..

Penulis menyadari bahwa skripsi ini mampu diselesaikan dengan adanya bantuan dari berbagai pihak, maka dari itu penulis mengucapkan terima kasih kepada semua pihak yang telah membantu dalam menyelesaikan skripsi ini. Penulis juga menyadari bahwa skripsi ini jauh dari kesempurnaan. Oleh karena itu kritik dan saran yang membangun sangat penulis harapkan demi perbaikan pada masa yang akan datang.

Penulis berharap semoga skripsi ini dapat bermanfaat khususnya bagi penulis sendiri dan umumnya bagi para pembaca. Akhirul-kalam semoga apa yang telah penulis lakukan mendapat ridho dari Allah SWT, dan Allah senantiasa mengiringi serta membimbing langkah kita semua menuju kesuksesan. Aamiin.

Bandung, Januari 2017

Penulis

vi

Muhamad Arbi Sulasmansyah, 2016

***PERAN BAPUSIPDA DALAM IMPLEMENTASI UNDANG-UNDANG RI NOMOR 4 TAHUN 1990
TENTANG SERAH SIMPAN KARYA CETAK DAN KARYA REKAM***

Universitas Pendidikan Indonesia | repository.upi.edu | perpustakaan.upi.edu

ABSTRAK

PERAN BAPUSIPDA DALAM IMPLEMENTASI UNDANG-UNDANG RI NOMOR 4 TAHUN 1990 TENTANG SERAH SIMPAN KARYA CETAK DAN KARYA REKAM

(Studi Deskriptif pada Badan Perpustakaan dan Kearsipan Daerah Provinsi Jawa Barat)

**Muhamad Arbi Sulasmansyah
(1202322)**

Kebijakan adalah suatu norma yang diakui oleh masyarakat khususnya bagi suatu wilayah tertentu yang berkaitan. Kebijakan sangat perlu dilaksanakan untuk tercapainya tujuan yang telah ditetapkan. Begitu juga kebijakan yang terkait dengan perpustakaan khususnya tentang koleksi langka (deposit) yang sudah terbentuk sejak tahun 1990, yaitu Undang-undang No. 4 Tahun 1990 tentang Serah Simpan Karya Cetak dan Karya Rekam. pelaksanaan UU ini berlaku hanya di Perpustakaan Nasional dan Perpustakaan Daerah Provinsi di seluruh Indonesia. Pada penelitian ini membahas tentang bagaimana implementasi Undang-undang No. 4 Tahun 1990 tentang Serah Simpan Karya Cetak dan Karya Rekam di Badan Perpustakaan dan Kearsipan Daerah Provinsi Jawa Barat, yang dilihat dari beberapa rumusan masalah yang sudah ditentukan yaitu dari keberhasilan, upaya, hambatan serta dampaknya bagi Bapusipda. Penelitian ini adalah penelitian deskriptif dengan pendekatan kuantitatif. Subjek dalam penelitian ini adalah Bapusipda Provinsi Jawa Barat Bidang Perpustakaan Deposit sebagai sumber data. Teknik pengumpulan data yang dilakukan adalah kuesioner, observasi, studi dokumentasi dan wawancara. Hasil pengolahan data diperoleh kesimpulan, bahwa Bapusipda telah melaksanakan Undang-undang No. 4 Tahun 1990 dengan baik, proses penerimaan koleksi deposit sesuai dengan mekanisme yang sudah ditentukan, upaya yang dilakukan adalah selalu mengingatkan pihak wajib serah simpan dan sosialisasi UU, hambatan yang dialami diantaranya kurangnya tenaga kerja dan kurangnya kesadaran pihak wajib serah simpan, meski demikian, Bapusipda dapat mengatasinya dengan baik serta program yang telah dirancang tetap terlaksana.

Kata Kunci: Koleksi Deposit, Karya Cetak, Karya Rekam.

ABSTRACT

ROLE OF THE BAPUSIPDA OF IMPLEMENTATION OF LAW NUMBER 4 YEAR 1990 ON MANDATORY DEPOSIT OF PRINTED AND RECORDED WORKS

(An Descriptive Study on the Badan Perpustakaan dan Kearsipan Daerah Provinsi Jawa Barat)

**Muhamad Arbi Sulasmansyah
(1202322)**

Policy is defined as a norm that people accept, especially for certain regions. The policy should be implemented in order to achieve the established goals. As well as the policy that relates to library, particularly about scarce collection (deposit) that has been formed since 1990, it is law no. 4 of the 1990 with the content is giving and keeping the printed and recorded documents. The implementation of such law only prevails on the local library and all Indonesian's regions library. The present study discusses how the implementation of law no. 4 of the 1990 about giving and keeping the printed and recorded documents on the Badan Perpustakaan dan Kearsipan Daerah Provinsi Jawa Barat, which is evaluated based on some research problems and has been determined based on achievements, efforts, obstacles, and the impact on Bapusipda. The present study is descriptive of study that uses quantitative method. The subject of the study is Bapusipda (the institution of library and archives in west java) on the sector of deposit library and it is used as source of data. The data are collected by using questionnaire, observation, students' documentation and interviews. The result of analysis shows that Bapusipda has rightfully implemented the law No. 4 of the 1990. The process of accepting the deposit collection is done by following the established mechanism. The efforts are done by reminding the staffs who has responsibility on giving, keeping and socialization of the law. The obstacles which are faced, including the lack of staffs and the awareness the staff should have. However, Bapusipda can resolve such obstacles sand the established program is still organized.

Key words: Deposit Collection, Printed Documents, Recorded Documents.

DAFTAR ISI

LEMBAR PENGESAHAN	
HAK CIPTA	
LEMBAR PERNYATAAN	i
UCAPAN TERIMA KASIH	ii
KATA PENGANTAR	v
ABSTRAK	vi
ABSTRACT	vii
DAFTAR ISI	viii
DAFTAR TABEL	xi
DAFTAR GAMBAR	xii
DAFTAR BAGAN	xiii
BAB I PENDAHULUAN	1
1.1 Latar Belakang Penelitian	1
1.2 Rumusan Masalah Penelitian	7
1.3 Tujuan Penelitian	7
1.4 Manfaat Penelitian	8
1.4.1 Manfaat Teoritis	8
1.4.2 Manfaat Praktis	8
1.5 Struktur Organisasi Skripsi	9
BAB II KAJIAN PUSTAKA	10
2.1 Perpustakaan.....	10
2.1.1 Pengertian Perpustakaan Umum.....	10
2.1.2 Tugas dan Fungsi Perpustakaan	10
2.1.3 Koleksi Deposit	11
2.2 Kebijakan Publik	12
2.2.1 Pengertian Kebijakan Publik	12

2.2.2	Implementasi Kebijakan Publik	13
2.2.3	Urgensi Kebijakan Publik	14
2.2.4	Faktor Penghambat Implementasi Kebijakan Publik	16
2.2.5	Upaya Implementasi Kebijakan Publik	17
2.2.6	Undang-Undang No. 4 Tahun 1990 (Undang-Undang Deposit).	18
2.3	Karya Cetak dan Karya Rekam	23
2.3.1	Karya Cetak	23
2.3.2	Karya Rekam	26
2.4	Analisa Kebijakan Publik	28
2.4.1	Analisa Kebijakan Publik	28
2.4.2	Kajian Undang-Undang RI No. 4 Tahun 1990	29
2.5	Penelitian Terdahulu	31
2.6	Hipotesis	32
2.7	Kerangka Pemikiran	33
BAB III METODE PENELITIAN		34
3.1	Desain Penelitian	34
3.2	Partisipan	35
3.3	Populasi dan Sampel	35
3.3.1	Populasi Penelitian	35
3.3.2	Sampel Penelitian	35
3.4	Instrumen Penelitian	36
3.5	Teknik Pengumpulan Data	39
3.5.1	Angket	39
3.5.2	Observasi	39
3.5.3	Studi Dokumentasi	39
3.5.4	Wawancara	39
3.6	Proses Pengembangan Instrumen	40
3.6.1	Uji Validitas	40
3.6.2	Uji Reliabilitas	43
3.7	Prosedur Penelitian	44

3.8 Analisis Data	45
3.8.1 Tahapan Analisis Data.....	45
3.8.2 Teknik Analisis Data	46
BAB IV TEMUAN DAN PEMBAHASAN	49
4.1 Profil dan Karakteristik Badan Perpustakaan dan Kearsipan Daerah	
Provinsi Jawa Barat	49
4.1.1 Sejarah	49
4.1.2 Visi dan Misi	51
4.1.3 Fungsi Bapusipda	52
4.1.4 Alamat Bapusipda	53
4.1.5 Sumber Daya Manusia Bapusipda.....	53
4.1.6 Struktur Organisasi Bapusipda	54
4.1.7 Layanan Perpustakaan Deposit Bapusipda.....	54
4.1.8 Koleksi Perpustakaan Deposit Bapusipda	55
4.2 Temuan Penelitian	56
4.2.1 Data Responden.....	56
4.2.2 Gambaran Temuan Penelitian	56
4.3 Pembahasan Temuan Penelitian	83
BAB V SIMPULAN, IMPLIKASI DAN REKOMENDASI	94
5.1 Simpulan	94
5.1.1 Simpulan Umum.....	94
5.1.2 Simpulan Khusus.....	94
5.2 Implikasi dan Rekomendasi	96
DAFTAR PUSTAKA	99
LAMPIRAN-LAMPIRAN	
RIWAYAT PENULIS	

DAFTAR TABEL

Tabel 1.1 Statistik Penerimaan Hasil Pelaksanaan UU No. 4/1990 Seluruh Terbitan	5
Tabel 1.2 Statistik Penerimaan Hasil Pelaksanaan UU No. 4/1990 Seluruh Rekaman.....	6
Tabel 2.1 Kerangka analisis kebijakan dari Quade.....	28
Tabel 3.1 Rentang Skala Likert.....	37
Tabel 3.2 Kisi-kisi Instrumen	37
Tabel 3.3 Hasil Uji Validitas	41
Tabel 3.4 Uji Reliabilitas	44
Tabel 3.5 Penafsiran Presentase.....	48
Tabel 4.1 SDM Berdasarkan Jenis Kelamin	53
Tabel 4.2 Koleksi Perpustakaan Deposit	55
Tabel 4.3 Responden Berdasarkan Jenis Kelamin	56
Tabel 4.4 Responden Berdasarkan Jenjang Pendidikan.....	56
Tabel 4.5 Frekuensi dan Perhitungan Kai Kuadrat Keberhasilan	57
Tabel 4.6 Frekuensi dan perhitungan Kai Kuadrat pada Upaya	66
Tabel 4.7 Frekuensi dan perhitungan Kai Kuadrat pada Hambatan	71
Tabel 4.8 Frekuensi dan perhitungan Kai Kuadrat pada Dampak	80

DAFTAR GAMBAR

Gambar 2.1 Kerangka Pemikiran	33
Gambar 4.1 Struktur Organigram Bapusipda Jawa Barat	54
Gambar 4.2 Garis Kontinum Presentase Keberhasilan	58
Gambar 4.3 Garis Kontinum Presentase Upaya.....	66
Gambar 4.4 Garis Kontinum Presentase Hambatan.....	72
Gambar 4.5 Garis Kontinum Presentase Dampak	80
Gambar 4.6 Garis Kontinum Presentase Peran Bapusipda dalam Implementasi Undang-Undang No. 4 Tahun 1990	82

DAFTAR BAGAN

Bagan 2.1 Tujuan kebijakan sosial.....	13
Bagan 2.2 Siklus Implementasi Kebijakan	14
Bagan 2.3 Mekanisme Pelaksanaan Penyerahan KCKR	31